

En la capital... 1075 céntimos trimestre. Fuera de ella... peseta 1d. En el extranjero... 1'25 1d. Número suelto, 5 céntimos. Se admiten anuncios, esquelas de defunción y recordatorios a precios convencionales.

EL SALMANTINO

PERIÓDICO SEMANAL

FRANQUEO CONCERTADO

CIRCULO TRADICIONALISTA

PLAZA DE SAN ISIDRO SALAMANCA

No se devuelven los originales

Sábado 30 de Abril de 1910.

NUM. 135.

Se puede, en conciencia,

PERTENECER AL PARTIDO LIBERAL CONSERVADOR?

CARTA III

Estimado joven católico: quedaba en la anterior planteada la cuestión en estos términos: ¿Será lícito afiliarse a la Juventud Conservadora, rechazando el programa del partido conservador, sometiéndose tan sólo a la disciplina, y aun así, condicionalmente, siempre que no obligue a faltar a la conciencia católica?

Ya he dicho, y conviene repetir, para que no se olvide, que para ingresar en una Asociación cualquiera, por lo menos hay que aceptar la disciplina de dicha Asociación. Porque, sin el programa y sin la disciplina, no se comprende asociación alguna: eso es una paradoja, y yo no discuro sobre paradojas.

Y una paradoja, a primera vista, es someterse condicionalmente a jefes, que, como tales, han de dirigir y gobernar con el fin principalísimo o único de implantar el programa. Es decirle al jefe: yo estoy a sus órdenes; pero sólo cuando usted no se proponga lo que se propone, o proponiéndoselo, no me exija a mí un acto que sea hostil a la Iglesia.

Lo primero equivale a: yo no me someto, porque el partido no puede dejar de perseguir lo que es su fin, la razón de su existencia, y su vida y su alma. Someterse y no someterse: tal es el absurdo.

Lo segundo es una confusión lamentable. El joven conservador nada hará malo, no votará lo malo, y si se quiere hasta protestará contra lo malo; pero entre tanto, seguirá prestando su cooperación al jefe, al partido, a pesar de lo malo que hace; y de no surgir un rompimiento, de no separarse de la Juventud, del partido, será responsable de lo malo que aborrece, responsable, no como persona particular, sino como miembro del partido, al que permanece unido.

Y como la conciencia del individuo y la conciencia del afiliado son una sola y única conciencia, el joven conservador resulta, en conciencia responsable de todas las fechorías del programa del partido.

Y como se inscribe en un partido, que tiene una historia liberal, en el peor sentido de la palabra, y de esta historia, el partido no ha renegado, sino que de ella se gloria, y sólo procura continuarla, el joven conservador, aun con una disciplina condicional, socialmente acepta esa historia, aunque privadamente la repruebe.

No son absurdos y contradictorias cosas, no es paradójico ese estado de conciencia, de todo lo cual, ningún bien saca la causa católica, y sólo se aprovecha la causa liberal.

Sobre todo, joven conservador, ¿crees que el partido conservador tiene algo malo, pero que de suyo es bueno, o crees que es malo por naturaleza, aunque tenga algo bueno.

En el primer caso, desmientas la historia; te revuelves contra la experiencia, y eres un dis-

dente en tus propias filas, porque jefes y subjes y soldados rasos, todos confiesan con orgullo que es un partido ante todo y sobre todo liberal.

Advierte bien que la diferencia que establecen entre sí conservadores y radicales, no es política, ni administrativa; sino sencillamente, de grados de liberalismo; y aun vindicando los conservadores para sí la triste gloria de consolidar las conquistas radicales.

Luego el compromiso condicional, es un estado de perpetua rebeldía.

Y si no es esto, es un estado de perpetua aquiescencia a los actos del partido.

Para ser rebelde se afilia un joven al partido conservador. Es más honroso en este caso no entrar.

Para presenciar con estériles protestas todos los desaguisados de la conservaduría liberal; y seguir en sus filas, para esto se hace conservador. Con su pan se lo coma, pero la conciencia lo condena.

Ahora todavía falta saber si los Jefes admitirán a un joven que sólo prometiera someterse de un modo condicional a la disciplina.

Tengo motivos para creer que no. Por lo menos algún católico ha sido rechazado por querer ingresar con esta condición previa.

Y en la práctica, sólo por disciplina, todos los conservadores católicos, los que dicen que no tienen un programa liberal, votaron en nuestro Parlamento en contra de dos proposiciones meramente católicas. Una era la de que España tomaba parte en el doctor del Papa, sin nombrar siquiera los desafiados de Francia. Otra fue el aumento, si quiera indirecto, de la mezquina asignación del clero parroquial.

El marqués de Vadillo manifestó que estaba de acuerdo con las proposiciones, como particular; pero que votaba en contra por disciplina.

Sin embargo, yo quiero suponer que sea admitido como conservador un joven, o viejo, que le diga a Mañana: cuente conmigo para todo lo político; estaré en frente de usted en todo lo que sea contrario a la Iglesia. Lo cual ya es suponer.

Como resultaría una suposición más extraña todavía el creer que fuera admitido si dijera: quiero ser conservador, pero mi bandera es el Syllabus, y la tremolaré dentro del partido.

Pero yo paso por todo; incluso esta paradoja, que envuelve la destrucción del partido.

Aun así y todo, ¿será lícito a un católico hacerse conservador? Claro que el tal católico no será liberal, y gravemente se le injuriaría si de tal modo se le motejara. Pero, ¿obra bien? ¿puede tener tranquila la conciencia?

No se trata de algún caso particularísimo en que puedan concurrir tales circunstancias, que el confesor no tenga más remedio que conocer la licitud, o por lo menos que el penitente o consultante queda en perfecta libertad.

Trátase de una regla general, lanzada a los vientos de la publicidad, que puede y debe determinar una manera de ser con-

creta, en la generalidad de los católicos.

Por no distinguir la resolución de un simple caso de conciencia particularísimo, de una regla de conducta general, se ha introducido la confusión en el campo católico, por personas que sólo desean derramar luz abundante.

Como regla general, pues, expongo lealmente mi opinión de que tampoco es lícito a los católicos hacerse conservadores, con las condiciones apuntadas.

Ocurre por de pronto preguntar qué se propondría el partido conservador al admitir tales miembros.

¿Su propia destrucción? Porque el Syllabus es la muerte del partido conservador. Y nadie quiere su muerte. Serían estos elementos católicos una protesta continua, una disidencia radicalísima, una perturbación constante, y por ende, la debilidad, la impotencia, la muerte del partido.

¿Por qué, pues, los admitiría? Por la misma razón por la que el demonio se contenta con poco, a lo menos al principio, porque el viejo maldito sabe bien que, por poco se empieza y se acaba por mucho; y que Dios, desde luego, rechaza al que no se da todo a él.

Dice Dios: ó todo ó nada; porque tiene derecho a todo, y negarle algo, constituye un acto de usurpación y rebeldía.

El diablo dice: denné siquiera algo; yo soy transigente y tolerante; porque sabe que no tiene derecho a nada, y que será del todo suyo el que principia por entregarse en parte.

Aplique el cuento, joven católico. El partido conservador le aceptaría, porque le prestaría usted su valioso apoyo, aunque condicional; y el partido seguiría siendo lo que es, y marcharía adelante para conseguir su fin, con el concurso de usted; y ya encontraría medios para que usted no estorbara, y sin embargo continuara conservador.

Pidal acepta el Syllabus, y Vadillo, y Ugarte y toda la extrema derecha. Ahí los tiene usted, callados, mudos, disciplinados y eliminados del todo en lo que se refiere a la aplicación del programa liberal del partido.

La cooperación a la obra nefanda es manifiesta, y tan eficaz, que sin ella el partido conservador moriría de anemia o se resolvería en el radical; y en cambio ganaría la causa católica nuevas adhesiones, nuevas fuerzas, nuevas influencias que facilitarían su triunfo.

¿Es lícito impedir este bien y causar aquel gravísimo mal?

¿Hay algo más desastroso, hay un mal mayor que, con una santísima voluntad, así quiero reconocerlo, contribuir con el prestigio de un nombre honrado, y con las luces de una inteligencia cultivada, y con las energías de una voluntad recta, a la debilitación de las fuerzas católicas por un lado, y al robustecimiento y consolidación del liberalismo moderado, que es la revolución mansa?

Dejemos a un lado intenciones, no juzguemos individuos; pero, ¿el hecho es laudable? ¿Puede reputarse como lícito?

Piénselo usted, joven católico; mientras pongo fin a esta lata y me dispongo a proseguir esta

materia tan interesante, en otras cartas que seguirán.

De usted afmo. s. s. y c.,

EL MAGISTRAL DE SEVILLA.

CRONICA SEMANAL

A ser el ídolo de los taberneros, a eso ha venido a parar el flamante partido de Canalejas.

Los taberneros no saben qué hacer con el gran hombre que les ha abierto las tabernas los domingos.

En vano ha protestado el Instituto de Reformas Sociales en masa, y antes que todos los vocales obreros: En vano han dado a conocer a Canalejas los inconvenientes y los males de la apertura de las tabernas.

¿Qué le importa todo eso a Canalejas? Lo que le importa a él es manejar a su antojo a los taberneros y moverlos como peones en el tablero de ajedrez de la lucha electoral. Que le ayuden a triunfar en Madrid y lo demás son cuentos.

Y luego que vuelva a visitar otra vez el Instituto, y pregone a los cuatro vientos su visita, y diga que está a las órdenes del Instituto para todo cuanto suponga un beneficio para el obrero.

En cambio puede decir a los taberneros: Amigos, os doy la taberna libre, dadme el voto, libre también.

¡Qué odiosos estos procedimientos de la administración y de la política liberal!

Hasta los mismos periódicos de la cuerda liberal y democrática truenan contra esa medida.

Ahí va un recorte:

«Nuestros electores ya empiezan a manejar el cimbil, a cobrarse las indulgencias, a esgrimir el látigo, a hincar el aceite, a apretar la muserola y a tirar de las riendas. Los señores guardias, melifluos y alcorzados con los que forman en la cofradía ministerial, persiguen a los ganimedes de mandil que profesan ideas republicanas y los trucidán a multas el bolsillo. Y los corveidiles del tingladillo democrático—más indignante, más vergonzoso y más cínico que el conservador—utilizan para convencer, con la amenaza y con la promesa, todos los recursos del cestelero».

He ahí una gran reforma del gobierno de Canalejas, que se puede sumar a la del nombramiento de capitanes generales y de almirante.

Pero eso es poco. El Ministro de Fomento prepara otra gran reforma: la creación de una dirección de protección (hasta resulta onomatopéyico) a la marina mercante, y de comercio. Con su plantillita de empleados y sus sueldos correspondientes. ¡Hay que buscar medios de vivir para los amigos! ¡Y hay que entorpecer la marcha de la desdichada máquina de nuestra administración, creando una rueda y una porción de engranajes más!

Mientras se dedican nuestros Ministros a la hermosa tarea de introducir tan provechosas reformas, que comparten con la de encasillar a todo bicho viviente más o menos pariente cercano, amigo o conocido de los señores del Gabinete, las huelgas siguen su curso y nadie les pone remedio, irrogándose grandes perjuicios a los fabricantes y a los desgraciados obreros, que acaso

son víctimas de manejos como los que nuestros lectores pudieron ver en las dos cartas de Lerroux, que hace poco publicamos.

La huelga de El Ferrol adquiere cada día proporciones más alarmantes; en varias ocasiones ha tenido que intervenir la fuerza pública, y se temen mayores disturbios.

Y en Barcelona, después de la bárbara alocución de la comisión Pro-presos, hay temores de una huelga general.

Ya tenemos de nuevo al general Marina en Melilla. Por esta vez el valiente y modestísimo general no ha sido víctima de las ambiciones y los cambalaches políticos.

Pero en Africa siguen los ataques más o menos encubiertos, contra los soldados españoles. El último ha sido el de Alhucemas: la insolencia de los cabileños llegó al extremo de disparar sobre muchas personas, civiles y militares, que estaban de merienda.

No hay ningún otro acontecimiento digno de especial mención en la semana.

D. Alfonso fué a Valencia, vió la exposición y volvió a Madrid. La Embajada mora se va, se ha ido—¡se ha ido! Pero no crean mis lectores que estamos libres de embajadas: se han ido ocho individuos de los que la componían, pero se han quedado siete.

¡Buenos son los moritos para privarnos tan pronto de su dulce compañía! Y hemos descansado un poco de leer reseñas de festejos, aclamaciones, regalos, fiestas y homenaje, con, de, en, por, sobre y tras Altamira. Lo notable es que a Las Libertades y a El Carbayón periódicos ovetenses, los apedrearon por no adherirse a los amigos de Altamira en ese homenaje; y en cambio La Correspondencia, de Madrid, ha comenzado a publicar una serie de artículos donde le dice a ese buen señor, que no sabe Geometría, ni Geografía, ni anda muy sobrado de sínderesis, y a La Correspondencia no la han apedreado.

En Francia se han verificado elecciones generales, quedando constituidas la mayoría y las oposiciones con las mismas fuerzas que antes. Los católicos franceses no parece que pueden, humanamente hablando, esperar nada en ese desdichado país, donde se consolida la política anticlerical, anticatólica, de esa República que va pasando por los escándalos de Panamá, de la venta de condecoraciones por Wilson, de las fichas en el ejército, del asunto de las liquidaciones, y de tantos otros, cada uno de los cuales es un baldón de ignominia para un pueblo civilizado. ¡Pobres católicos franceses!

En Inglaterra ha triunfado Mr. Asquith, siendo aprobado por la cámara de los Lores el presupuesto Lloyd George, que grava de una manera extraordinaria la propiedad. En Portugal ha habido grandes desórdenes en el Parlamento, hasta que se han suspendido las sesiones de las Cortes.

Y los valientes albaneses siguen defendiéndose heroicamente contra las tropas del Sultán.

Plato del día

A las dignísimas Señoritas Salmantinas que no asisten a las funciones del Liceo.

- Las damas elegantes Y distinguidas Que con la buena fama No están reñidas, Siguen muy tranquilas, Por lo que veo, Sin ir a las funciones Del Coliseo. Y con esto demuestran Que son muy finas Y muy buenas cristianas Las salmantinas. En cambio, el empresario ¡Que es un bendito! Sigue con los engendros De Pécicito, Y con otras monadas: Por el estilo Que serán aplaudidas. En lo-lló, O quizás en el Congo O el Ecuador, Y que aquí ni dan frío Ni dan calor. En el gran repertorio De todo hay, Incluso algunos dramas De Echegaray, De esos que moralizan Poquito a poco Y si uno se descuida... Le vuelven loco. ¿Qué furiosas clamemos Las gentes sanas? Predicar en desierto... Palabras vanas. ¿Nos estrenan «Casandra»? No importa un pito: A cenar... y a la cama Muy tempranito. ¿Que nos ponen «Electra»? No hay que apurarse: A Novelty un ratito... Y a oxigenarse. ¿Anuncian los carteles «A Juan José»? Pues que esperen sentados. Que... no hay de qué. Que asistan a esas obras Tan colosales Las señoras fresquitas... Y radicales; Las nenas desahogadas Y varoniles Y que han nacido para Guardias civiles; La dama que blasona De descreída Y tiene casi, casi Barba corrida; Y los pollos selectos Y feministas Que adoran a esas nenas Tan... modernistas. ¿Anheláis que esto acabe? Cosa sencilla: No cesen vuestros golpes A la taquilla. Que sois de nuestra tierra Las poderosas Y las más influyentes Y más hermosas. Recibid, señoritas, El homenaje De mi pluma, que os rinde Su vasallaje. La virtud celebrando De vuestras almas, Hoy la Musa del Tormes Os bate palmas. La Lira Castellana Con suave arrullo Que sois las flores canta Del suelo suyo; Y que tiene en Castilla No mancillada, Muchas hijas, la Virgen Inmaculada.

R. HÚMARA.

LAS CONFERENCIAS DEL CÍRCULO TRADICIONALISTA

LA DEL SR. AMADOR.

El miércoles 20 continuó sus conferencias sobre «La cuestión del Rif» el Sr. Amador y Carrandi.

Presidió D. Juan Gil con los señores D. Mariano Amador y D. José Muñoz.

El conferenciante trató la materia que le correspondía con la misma competencia de siempre, y como siempre también escuchó muchos y merecidos aplausos, tributados por el escogido público.

Seguimos nuestra costumbre, publicamos a continuación el resumen de dicha conferencia.

Variadas en extremo eran las cuestiones que, siguiendo el plan trazado, nos correspondió examinar la última noche.

Ante nosotros desfilaron esas legiones de héroes, esos ejércitos de cruzados que desprendiéndose de las ásperas montañas del Norte, como alud que en su vertiginoso descenso todo lo arrolla, no cesaron en su victoriosa carrera hasta conseguir expulsar de nuestra Península al invasor, colocándolo sobre las más altas torres de su última ciudad, de su último baluarte, la Cruz salvadora del Redentor, a cuya sombra habían combatido.

Y no contentos todavía con tan gigantesca labor, al divisar al otro lado del Estrecho, entre pálidas neblinas, coronado por las últimas estribaciones de los montes de la provincia de Yebala, el misterioso continente de donde procedía la invasión, pasa a las cercanas costas de África donde renueva su heroísmo, sometiendo por el esfuerzo de su brazo nuevas tierras que serán como jalones para su acción el día de mañana al par que verdes laureles que ceñir á la corona de su patria.

Ante nuestra vista pasaron también, en revuelto torbellino, esa serie de notas y tratados en que la diplomacia con su astucia y habilidad característica, iba tejiendo las tupidas redes donde las naciones incautas quedan aprisionadas, para cooperar sin saberlo quizás, al triunfo de sus rivales; y como caminante que tras largo viaje, terminada su etapa diaria, hace un alto en la marcha para volver al día siguiente a proseguir su jornada, así nosotros después de las excursiones al campo de la historia y de la diplomacia, veníamos á detenernos en una ciudad típica de Andalucía, en Algeciras, recostada en la falta de pequeñas colinas, con su brillante cielo, con sus blancas casas adornadas de grandes rejas, con sus alegres jardines, sus coquetones hoteles, su limpio pavimento y su hermosa bahía bañada por el Mediterráneo, cuyas movidas aguas al chocar contra la costa y deshacerse en nubes de blanca espuma le traen el saludo y el ardiente beso de sus vecinas y hermanas las playas del Mogreb.

No era entonces la pintoresca capital andaluza lo que Viena al celebrarse su famoso Congreso y al reunir en su divertido recinto la aristocracia semi-oriental con su lujo y fastuosidad y la aristocracia de occidente con su ostentación, alternando ambas con los más distinguidos hombres públicos de Europa, costando al gobierno imperial su espléndida hospitalidad la enorme suma de treinta millones de florines; ni puede compararse en importancia con los congresos de París y Berlín para resolver la cuestión de Oriente; pero tiene con ellos puntos de convergencia.

En Algeciras se hallaba, en aquellos momentos, fija la atención de Europa; importantes asuntos iban á resolverse; por sus calles discurrían y conversaban diplomáticos y periodistas de distintos países; y para que nada faltase, allí se encontraban completando el cuadro los representantes marroquíes con sus características vestiduras y sus especiales tipos: El-Bennis, de ojos vivos, inquietos, penetrantes; El-Mokri, con su fría sonrisa y su artística cabeza en continuo movimiento, y presidiendo á todos un viejo, de blanca barba que durante mucho tiempo ha influido en la política marroquí, Mohamed Torres.

Las discusiones tenidas en la elegante casa consistorial convertida en salón de sesiones daban por resultado el acta de Algeciras, de cuyos principales acuerdos nos ocupamos en la última conferencia,

señalando la nueva fase de la política franco-española, de los mandatarios de Europa, y de cuya acción nos estamos ocupando.

Explica á continuación el conferenciante cómo los derechos alegados por Francia, esos derechos con tanto calor defendidos por el diputado por Orán y jefe del partido colonial, M. Etienne, tienen su origen en la Francia monárquica, y cómo la conquista de Argel, bajo el reinado de Carlos X, va ensanchando la esfera de acción de esta potencia hasta colocar los límites de las posesiones argelinas en contacto con el imperio de Marruecos, dando lugar á una porción de incidentes que, juntamente con la conducta del sultán y la indiferencia con que eran acogidas las reclamaciones francesas, algunos autores han reunido en una sola idea, constituyendo la teoría de los agravios del Majzen en Francia, que determinaron su modo de obrar y la ocupación de Uxda.

La referida teoría de los agravios del Majzen, que concreta los argumentos empleados por Francia para defender su acción ofensiva, se descompone en cuatro partes, á saber: la cuestión de la frontera argelina, los asuntos del alto Senegal, el incumplimiento del acta de Algeciras, los malos tratos inferidos á los súbditos franceses.

El conferenciante examina el desarrollo de estas cuestiones y la marcha de la política francesa: el porvenir de color de rosa que se presentaba á Francia después de las ventajas obtenidas por la misión de Saint-Aulaire, la organización de la policía marroquí de Tánger bajo la dirección del capitán francés Fournié, el papel desempeñado en los asuntos Perdicaris y del Menebi, y los copiosos frutos que esperaba cosechar de la embajada Saint-René Tillandier, y que se detienen rápidamente, cambiando de un modo total la cuestión con el viaje del Emperador de Alemania á Tánger, desoyéndose sus reclamaciones, perdiendo los beneficios del tratado de Lalla Marnia, viéndose á veces atacados sus súbditos, el incumplimiento de los acuerdos de 1901 y 1902, la amenaza del territorio por la harka formada en 1906, los perjuicios ocasionados al concurrido mercado El Hainer y por último la violación de frontera cometida por un funcionario del Majzen, el Pacha de Saïdia.

Los sucesos desarrollados en los confines de las posesiones francesas del Alto-Senegal, donde encontraron la hostilidad de las tribus, alienadas por la influencia y prestigio de Ma-El-Haïnin, aumentada por las energías del Califa Muley Idriss que acude á la región de Adrar para predicar la guerra santa, repartiéndole municiones y fusiles de tiro rápido y atacando la plaza de Tidjikja, viniendo al destacamento que la guarnecía; el incumplimiento del Acta de Algeciras en sus artículos 13, 14 y 15 probado por los representantes franceses, á los que respondía el Majzen con frívolas disculpas; y la muerte de Mr. Charbonnier en Tánger, de Mr. Lassalas en Marrakex y otros perjuicios causados á diversos súbditos de Francia, son casos que acumulados se consideraban como la base de una acción enérgica, que se llevó á cabo á consecuencia de la muerte de Mauchamp en Marrakex que determinó la ocupación de Uxda.

Después de estudiar esta ocupación llevada á cabo por el general Lyautey y las expediciones realizadas para conseguir la sumisión de los Beni-Snassen, así como el carácter de la ocupación de Uxda, pasa el conferenciante á estudiar la acción española, con las causas origen de la contienda, la constitución de la Sociedad de minas del Rif en la que tomó parte tan importante el pretendiente Rogi, el combate victorioso del 9 de Julio, la imposibilidad de enviar á África la división reforzada, compuesta de los regimientos del Rey, León (1.ª brigada) y Saboya y Vad-Rás (2.ª brigada) por no estar en pie de guerra lo cual dió lugar á que se echase mano de las tropas de Barcelona, contribuyendo, de un modo indirecto á los sucesos desarrollados, más tarde, en la semana trágica. Y una vez indicados los puntos más importantes de la campaña, concluye manifestando que la acción española no fué todo lo rápida y decisiva que hubiera sido de desear, pero que, á pesar de ello, sus valientes soldados consiguieron recorrer vencedores el valle del Muluya, extenderse hácia la ribera del

Quert, posesionarse de la Alcazaba de Zelúan y hacer tremolar la bandera de la patria sobre las cumbres del Atalayón, Nador y el Gurugú.

LA DEL SR. SÁNCHEZ MATA

Repuesto de su enfermedad, el Sr. Sánchez Mata, continuó el sábado 23 la serie de sus conferencias, tratando de La política liberal y los partidos del régimen.

Presidió el vicepresidente del Círculo, D. José M.ª Lamamié de Clairac, con los Sres. Amador Andreu y Gil Angulo.

El conferenciante desarrolló el tema de su discurso con gran claridad de conceptos, gran copia de razones y doctrina y mucho donaire y travesura, viéndose continuamente aplaudido por el escogido y numeroso auditorio que asistió á la conferencia.

A continuación damos de ella el resumen.

Quedó sentado en mis anteriores conferencias que es un deber de todo ciudadano procurar el bien social, y por lo tanto que todo ciudadano debe ser político; y supuesto que no es indiferente intervenir en la política de un modo ó de otro, quedó igualmente sentado, que nuestra política debe ser genuinamente española, debe ser política tradicional.

Vimos en qué consistía esta política y ponderamos sus excelencias. Mas como quiera que hay entendimientos y voluntades que siguen sendas y caminos extraviados en esto de la política, bueno es que hoy, después de haber ponderado la hermosura de la política tradicionalista, demos á conocer los errores y vicios de la política liberal, para que todos los buenos huyan de ella.

Y antes de entrar en materia he de hacer una salvedad, ó más bien una aclaración. Voy á hablar del liberalismo, no de los liberales, y he de referirme siempre no á los que yerran sino á sus errores, no á los viciosos sino al vicio de que adolecen.

¿Qué es la política liberal? Es el arte de desecristianizar á los pueblos sirviéndose de principios, máximas y procedimientos informados por el liberalismo.

Que no se ría alguno de mis oyentes, si por desgracia se tiene por liberal, no crea que eso del liberalismo pasó, que es un subterfugio inventado por nosotros para eludir otras cuestiones. Hay que hablar del liberalismo y hay que decirle á muchos en qué consiste ser liberal, porque no lo saben; y acaso se llaman á sí mismos liberales y no lo son en la intención, y por ignorancia se apartan, de hecho, de lo que preceptúa nuestra santa madre la Iglesia.

¿Qué es el liberalismo? No voy á meterme yo á definirlo. Me da la contestación hecha quien puede dárnosla á todos nosotros, á todos los católicos. Es la rebelión del hombre contra Dios. Lo mismo en el orden del individuo que en el de la familia que en el de la sociedad civil. Así lo proclamó León XIII en su encíclica Libertas.

Ahora bien; hay distintas maneras de rebelarse el hombre contra Dios, y de aquí, los distintos aspectos ó fases del liberalismo.

El primer modo del liberalismo es el de los que niegan totalmente la existencia de Dios, ó su influencia en todas las cosas, que es negar los mismos atributos divinos. Este es el más radical de los liberalismos. Su fórmula ha sido unas veces la de «guerra á Dios»; ó la de Michelet «desterrar á Dios de la escuela y del Estado»; ó la de Voltaire «aplazamos al infame»; ó la del ministro francés Viviani, «apagar las luces del cielo, para que no iluminen á las conciencias humanas.» Este es el liberalismo ateo.

El segundo modo de liberalismo no rechaza en absoluto á Dios, ni niega totalmente su soberanía. Pero viene á encerrarlo dentro del orden sobrenatural y le pone limitaciones. La razón, dice este liberalismo, es la única norma de los actos humanos; la moral es independiente de Dios y de la autoridad de la Iglesia. Este es el liberalismo racionalista.

Pero el liberalismo que á nosotros importa y de que hemos de tratar es el liberalismo político. Este es también un modo de rebelión contra Dios, no ya negando su existencia ni su poder, pero sí cercenando sus atribuciones. ¿Queréis una fórmula de este liberalismo? «Dios nada tiene que ver con el gobierno de las sociedades.» ¿Queréis otra? «No hay

para qué contar con los preceptos de Dios cuando se trata de dar leyes á los pueblos.» Pues aun hay otras fórmulas: «una cosa es la política y otra muy distinta la religión» ó «el derecho público no es católico ni protestante» ó como escribía un periódico—¡vergüenza da decirlo!—un periódico, de los de casa, «los curas á las sacristías y los frailes á las celdas de sus conventos.»

Este es el liberalismo que pone una absoluta separación entre el orden divino y el político, y arroja á Dios de la sociedad, y le despoja de toda influencia en las leyes é instituciones políticas. Tiene, como dice Sardá y Salvany, una multitud de manifestaciones y grados, que pueden reducirse á tres, todos ellos condenados por León XIII.

El primero de dichos grados establece una separación completa entre la Iglesia y la sociedad civil y política. El segundo la supremacía del poder civil sobre la Iglesia.

Estos dos grados del liberalismo constituyen el llamado liberalismo católico de antaño; el que profesó Lammenais y fué condenado por Gregorio XVI; el que proclamaron en una conferencia pública en un círculo de esta capital, y fué aplaudido, aunque parezca mentira, por un periódico que se dice católico: «nosotros cuando oímos esa expresión, nos acercamos y estrechamos la mano del orador.»

Pero hubo hombres timoratos y prudentes, que por resabios de educación ó por temperamento, no quisieron ir tan lejos, y pensaron arreglarlo todo: estos son los conciliadores, los transaccionistas, los pacíficos, los mansos, los que quieren la paz á costa de todo lo demás. Estos dicen: en los tiempos que corren necesario es que la Iglesia se reconcilie con el progreso y la civilización moderna. Y se llaman á sí mismos liberales-católicos ó católico-liberales ó... católicos y liberales. (El público aplaude con entusiasmo.) ¡No sé por qué una conjunción produce esos entusiasmos! (Grandes risas.)

Pues bien, este tercer grado del liberalismo político está igualmente condenado en el Syllabus. Y cuando fueron á Pio IX los partidarios de este liberalismo, pidiéndole un poco de transigencia con el espíritu del siglo: «Jamás, exclamó con santa indignación aquel sabio pontífice, jamás consentiré que los intereses de la Iglesia estén supeditados á otros intereses, jamás.»

De estos liberales y católicos os puedo decir con el mismo Pio IX, que son «verdaderos liberales y falsos católicos». Porque no hay posibilidad de reconciliar lo irreconciliable, el espíritu del llamado progreso moderno con el espíritu de la Iglesia, la mentira con el error. Por eso no se puede ser á la vez liberal y católico, con ó sin conjunción; que ni en teología, ni en moral, ni en el orden racional puede servir esa y más que de hoja de parra que tape aquello que convenga tapar.

Dentro de esos tres grados está todo el liberalismo político, aunque los nombres sean muy distintos: liberal, fusionista, progresista, moderado, conservador. De todas estas maneras se han llamado los partidos del liberalismo, porque la existencia de los partidos es una exigencia del parlamentarismo—lo diré así para que no se ofenda nadie—es necesaria para mantener á las instituciones; es algo que piden ciertos temperamentos, ciertas especies de educación, ciertas necesidades civiles y políticas... si queréis hasta gastronómicas. Y esto último no lo digo con ánimo de ofender á nadie; pero el pertenecer á ciertos partidos da derecho á determinados empleos, á una mayor facilidad cuando se trata de oposiciones; á todo lo que vosotros sabéis tan bien como yo.

Con todos esos nombres y con otros, en el fondo palpita el liberalismo, la rebelión contra Dios; y ese liberalismo político no se diferencia esencialmente del liberalismo ateo y del racionalista. O lo que es lo mismo, no hay un liberalismo católico y otro anticatólico, uno religioso y otro antireligioso, uno bueno y otro malo: todos son malos, y por eso todos están condenados por la Iglesia.

(A continuación lee el Sr. Sánchez Mata gran número de textos del Syllabus, de las encíclicas Immortale Dei y Libertas y de otros documentos pontificios condenatorios del liberalismo político.)

Siendo estas condenaciones tan claras y terminantes, aun habrá acaso por ahí alguna alma buena

que me diga: eso es en tesis general, pero ¿á quién se le ocurre decir que el partido conservador está condenado y que es un partido liberal? Yo sé, habré de contestar á lo que eso me diga, que allá en tiempos, á raíz de la muerte de Fernando VII hubo dos partidos, que se conciben prescindiendo de todo liberalismo: entonces se trataba de una cuestión dinástica; hoy los partidos son dinásticos y liberales. Yo sé que en el actual partido conservador, y acaso en el otro, hay personas de buena fe que tienen el mal gusto de llamarse liberales como dijo el P. Cámara, sin ser liberales en el fondo de sus conciencias, por ignorancia ó sencillez.

Pero yo afirmo que el partido conservador se llama y es liberal, lo mismo que el partido no conservador, y que en cuanto á su doctrina ambos se hallan condenados por la Iglesia.

Y si no, decid al partido conservador que es clerical, ó sea católico—hasta Unamuno ha dicho que clerical es lo mismo, en estas cuestiones, que católico—y veréis lo que el partido conservador os contesta por medio de su órgano oficial, La Época. (El conferenciante lee aquí unos cuantos párrafos del órgano maurista, donde clara y terminantemente se dice que no es clerical el partido conservador, que ha consentido y consentirá dentro de su credo político la existencia de las escuelas laicas ó neutras, y otras lindes por el estilo, conocidas de nuestros lectores.)

Para qué seguir más adelante, para qué insistir más, si nos da hecha la demostración de su liberalismo el mismo partido conservador? Aun quedan por estudiar las consecuencias prácticas de los principios sentados por el liberalismo. Y como eso nos dará bastante materia es suficiente la tratada esta noche, concluiré, Dios mediante, el miércoles próximo.

CONTRA LAS ESCUELAS LAICAS

El domingo 17, además de alguno de los mitines que someramente reseñamos en nuestro último número, hubo otros en varios puntos, de los que hacemos ligera mención.

En Salvatierra, presidido por el Ayuntamiento, el cura párroco y una comisión del centro Obrero.

En Guernica, con asistencia de unos 8.000 católicos, hablando los Sres. Bilbao, Barriola, y López Becerra.

En Segovia, en el amplio patio del colegio de Misioneros.

En Cádiz, en el teatro del Parque Genovés.

En Granada, en el teatro de Isabel la Católica, bajo la presidencia del catedrático de Medicina Sr. Paso.

Los mitines celebrados el domingo 24, de que tenemos noticias, son los siguientes:

En Albaida.

El mitin celebrado el domingo último en esta población fué grandioso, puesto que asistieron á él unas 11.000 personas y las adheridas pasaban de 150.000, según los mismos periódicos liberales. La ciudad estaba vistosamente engalanada.

Fueron aplaudidos con entusiasmo los oradores Sres. Segrelles, Moltó, Cabrerres, Villena, Luna, Lucía, Conde de Sta. María de Pomés, Simó y el párroco.

Antes del mitin, que se celebró en la plaza Mayor, hubo un banquete en obsequio á los oradores.

En Sevilla.

Se celebró bajo la presidencia del provisor del Arzobispado, en el teatro de San Fernando, que estaba lleno de bote en bote, quedándose muchas personas fuera.

Además de un telegrama de S. S. se leyeron otras adhesiones, entre ellas una del Sr. Senante.

Hablaron entre grandes ovaciones los Sres. Polanco, Monje, Bernal, Rojas, Siurot y Villa, que atacaron rudamente al liberalismo.

En Málaga.

En la iglesia parroquial de los Santos Mártires, atestada de público, se celebró este mitin. Las adhesiones fueron numerosísimas; de más de 400.000 católicos dice El Diario Malagueño.

Fueron ovaciados por el gentío inmenso los oradores señores Aristizábal, Somera, Luna y Pérez Córdoba.

En los alrededores del templo se habían adoptado muchas precauciones.

A la salida del mitin, un grupo de un par de docenas de obreros se puso á cantar la Marsellesa.

En Guadalajara.

Con asistencia numerosa se celebró el mitin en la Plaza de Toros, pronunciándose varios discursos de tonos enérgicos, que fueron aplaudidos vivamente por la multitud entusiasmada.

En el Círculo Tradicionalista

Hablar de las veladas del Círculo y decir éxito, es lo mismo. La juventud jaimista, organizadora de estos actos, está de enhorabuena. Todas, absolutamente todas las veladas organizadas por esta sociedad, han satisfecho al público que las presencia, como lo prueba la asiduidad del público y lo escogido de él. No obstante haber aumentado el número de asientos el domingo último, fueron muchas las personas que permanecieron de pie en el amplio salón del Círculo.

Después de la sinfonía, primera número del programa, interpretada por nuestro amigo el simpático Ibarlucea, se lucieron los señores Mora, Arambarri, Reyes, Baleztena y Olazábal representando la graciosísima comedia de Vital Aza y Ramos Carrion titulada De tiros largos.

En el tercer número se demuestra el ingenio de estos jóvenes para confeccionar programas variados. Olazábal forma un orfeón infantil que demuestra su buen gusto músico. Este coro canta con gran afinación la «Habana de los reyes godos.» Aparece en él un niño del que hay que hacer especial mención, un candidato niño, Cándido de la Mora. Todos cosechan una ovación que obliga á repetir el cuadro.

El conato de comedia, original de un socio del Círculo, resulta graciosísimo, pintando situaciones cómicas que entusiasman al público y obligan á salir á escena al autor, que es el coloso del cuadro artístico de la Juventud, Baleztena; y al aparecer como autor escucha nutrida ovación. En la interpretación de esta bonitísima comedia se distinguieron todos, pues bordaron con exquisito gusto sus papeles, Reyes, Arambarri, Olazábal, Mora y el inimitable Baleztena.

Llegamos al último número del programa, «Serenata del Trébol» por los señores Baleztena, Olazábal, Gil, Arambarri y Enderica. Grande, muy grande fué el triunfo de la «Murga chalanguera» el martes de carnaval—, en su despedida se celebrará una función que estará plagada de gracia por todas partes,—pero la semejanza de murga que el domingo tuvo lugar, también alcanzó ruidoso éxito. A la terminación del número, el público pidió el cake-wal, que fué bailado con mucha gracia por Olazábal y Baleztena.

Después, también por complacer al auditorio, Baleztena hizo un poco de baile inglés, luciéndose como de costumbre.

Tan agradable velada terminó cerca de las diez de la noche, después de habernos hecho pasar más de dos horas con la rapidez de diez minutos. Mi felicitación sincera á todos los que tomaron parte en tan agradable fiesta que, si no lo estuviera, bastaría para acreditar el magnífico cuadro artístico, formado por

esos jóvenes que esforzadamente defienden la bandera de Dios, Patria y Rey y sirven para todo, cuando llega la ocasión de lucirse.

A Baleztena hay que felicitarle especialmente, pues se presentó en su «...» conato de comedia, con dotes más que suficientes para hacer obras de este género, con la seguridad de obtener ruidosos éxitos; además en su interpretación estuvo á gran altura, así como cantando y bailando, pues parece un artista que ha dedicado mucho tiempo á tan difíciles ejercicios.

### Un cunero como muchos

(DIALOGO MATRIMONIAL)  
—Remigia! Remigia!  
—Pero qué te sucede? Qué manera de alborotar y despertar á los niños...  
—¡Abrazame! Hoy es el día más glorioso de mi vida!  
—Te han dado la credencial?  
—Que me abrasces, te digo.  
—¡Vaya!... Explicátelo...  
—¡Estoy nerviosísimo!  
—Sí, sí, ya lo he conocido, porque á poco más me deshaces el esternón y las costillas.

—Estoy loco de alegría! ¡Qué credencial, ni qué camama de destino!... ¡Estoy acoplado, Remigia!  
—¿Que estás... qué? Tu desvarias, Evaristo!  
—¡Acoplado!  
—Pero acoplado ¿en qué? ¿En algún asilo?

—¿En un distrito!  
—¿Distrito? ¡Acabaras! Pero dime, ¿Ganarás con el acoplado para las atenciones y necesidades de nuestros hijos? ¿Podremos salir del estado en que nos encontramos, Evaristo? ¿Nos veremos al fin libres del casero, del tendero de comestibles y de tantos réditos como suponen las papeletas de empeño que guardo en la mesa del abuelo?

—De todo saldremos, Remigia. Me verás en el Congreso pidiendo reformas y más reformas; seré un legislador de *bulem* porque me temerán los Gobiernos al mostrarme iracundo, implaceable, cuando no se acceda á mis deseos.

—Sí, hijo, sí; aquí el que no *pega* no sirve para nada ni tiene *paga*. Pero en ese distrito nadie te conocerá...  
—Nadie. Los *palatos*, viendo á un señorito de Madrid con levita y *chistera*, luciendo sortijas y cadenas de oro te vuelven y hablándoles de fomentar la producción agrícola; de decir la cebada, las alubias, patatas y lentejas, se vuelven locos y te vitorrean, te abrazan y hasta te besan. Como los *infelices* apenas se dan cuenta de su existencia, y además en tierra de *muertos un vivo* los maneja como quiera, para nada hace falta que te conozcan ni que sepan que vas en busca de sus votos, para jamás en la vida volverte á acordar de ellos.

Lo que si vale y se aprecia es el *acoplamiento*; es decir, el que se te reconozca como candidato oficial, adicto, á fin de que todos los dependientes del Gobierno te acojan con entusiasmo y benevolencia, te auxilien en contra de las oposiciones, te voten y, en una palabra, te faciliten los medios para el triunfo, *pese á quien pese*.

—Yo creo, Evaristo, que á los primeros que pesará será á los pueblos que forman el distrito.  
—No lo creas. Están ya tan acostumbrados á soportar la imposición de los *cuneros*, que siempre quedan atónitos, estupefactos, por dádivas de relumbrón y más ó menos espléndidas, y sobre todo por promesas de destinos y regalos para ferias.

—Bien, sí; pero todavía no me dices cómo quedaste acoplado. Yo hubiera preferido que en vez del *acoplamiento* te hubiese dado D. Crispín la credencial promovida el día que formase ministerio.

—¿Qué quieres, al *partecer*, mi categoría dentro del partido exige hoy algunos sacrificios. Verás: Crispín, anoche, estando en su casa trabajando en el acoplado con don Cucufate, me miró, así, de reojo, sin dudar para examinar mi pobre indumentaria; el *chaguet* que tú me compraste en el Rastro, hace ya la friolera de cuatro

años; las botas, con los tacones torcidos y lassuelas de cartón piedra, que tú también, haciendo inmenso sacrificio aquel día me adquiriste en la Ronda de Toledo, y, en fin, el chaleco y los pantalones de aquel deslenguado trapero que tanto nos insultó por no haberle podido pagar las siete pesetas y media hasta después de tres meses, que se le compraron aquellas *prendas*.

En fin, Remigia, que Crispín esta mañana me ordenó que entrara en su despacho, y me dijo:

—Mira Evaristo; bien sabes que lo mismo á tu mujer que á tí os aprecio muchísimo. No puedo olvidarme de los buenos servicios que me prestó Remigia cuando en la calle del Godo os establecisteis con una casa de huéspedes. Entonces, yo no era nadie, os debía un pupilaje modesto, pero nunca me molestabais con apremios.

Esto quiero ahora compensártelo porque puedo. Debo hacerte político; y á este propósito he pensado acoplarte...  
—¿Cómo?—pregunté.  
Crispín replicó:  
—«Pero antes debes vestirte.»  
Y tenía mucha razón.

Después Crispín, metiendo la mano en la cartera, me dijo:  
«Anda, entrega ese billete de mil pesetas á la Remigia...»  
—¿Qué dices?

—Ella sabrá *encuadernarte* elegantemente para que puedas presentarte en el distrito de Villacochinejos, distrito tranquilo, humilde, de poco caciquismo y muy adicto al Gobierno.

—¿Conque mil pesetas?  
—Y acoplado por Villacochinejos.  
—¡Venga, venga el billete!...  
—Tómalo.

—Mira, Evaristo; lo primero que hay que comprar ahora es el bragueo para el abuelo, el pobre no puede andar; luego ya sabes, pagar en la tienda, desempeñar mis halajas... ¡para las que quedan!... Después vestir á los niños: Juanito, está en cueros; Pedrín, sólo tiene una camisita y ésta toda de remiendos; Lucía, eso tú mismo lo estás viendo, no puede salir de casa, y la muchacha es ya casadita... ¿Qué sería de nosotros sin ella?

—¿Acabaste? mira, que me desesperas...  
—Luego comer todo este tiempo, recoger los tres recibos del casero, pagar al médico, desesterar...  
—¿Entonces, mi *encuadernación* dónde se queda?

—Esa, con cinco duros de gasto, te prometo que deslumbrarás á los vecinos de Villacochinejos.

Un pueblo anémico, moribundo, y abandonadas, desiertas, varias aldeas del distrito, cuyos familiares vecinos tuvieron que emigrar, dieron con sus votos el acta de diputado á un desconocido, pero recomendado *verdaderamente* por D. Crispín, único *servicio prestado* á aquellos labradores honradísimos.

Con el acta D. Evaristo, no hizo más que jurar en el Congreso y fué nombrado director general de un ramo importantísimo; se le dió elevada categoría administrativa, que no tenía.

Vacante el distrito, se acopló por el mismo á otro *cunero*, y así sucesivamente, fué haciéndose un *partido de elevadas personalidades políticas* adictas incondicionales á D. Crispín Quincoces Rodríguez de Olmedilla, cuyos amigos, metiéndolas manos en las arcas del Tesoro, vivirán espléndidamente, mermando los legítimos intereses del contribuyente.

JESÚS LÓPEZ GÓMEZ

## Movimiento Tradicionalista

Diputados á Cortes tradicionalistas

Además del Sr. Senante, que se presenta por Azpeitia, y del Sr. Sánchez del Marco, que figura en la candidatura de la coalición antiliberal de Pamplona, se presenta por Málaga el jefe regional integrista de Granada D. Ignacio Fernández de la Somera. Estos tres candidatos pertenecen al Integrismo.

A la lista de los candidatos carlistas publicada en otro nú-

mero, hay que añadir el nombre del Sr. Marqués de Algorfa, por Alicante, y el conde de Ayamans por Palma de Mayorca.

### Enfermo mejorado

Con gran satisfacción anunciamos á nuestros lectores que se halla convaleciente de la grave enfermedad que le aquejaba, el ejemplar católico, ilustrado jefe de Caminos de Soria y hermano del Jefe del Integrismo, D. Javier de Olazábal.

### El mitin de Sangüesa

El célebre D. Pompeyo, el de las peladillas de Artajona, parodiando á Napoleón, soltó un discurso el otro día en Navarra y dijo que no tenía á las excomuniones.

Como protesta contra esas palabras, los católicos navarros organizaron un mitin en Sangüesa, y con todo el entusiasmo y el amor de hermanos de todos aquellos hijos fieles de la Iglesia, se celebró el acto en medio de los vivas y las aclamaciones incesantes.

Hablaron en dicho mitin el señor conde de Rodezno, candidato católico por Aoiz; el señor don Mariano León, presidente del Círculo integrista y notable abogado; el distinguido abogado y periodista católico D. Román Oyarzun y el P. Eustaquio de Sesma.

Así de Navarra muestras palpables de su acrisolada fe y de su amor á la Religión, no dejando pasar ningún acto irreligioso sin protesta, y protesta viva y animosa.

## DE OJEJO

Hay historias electorales verdaderamente edificantes. De las cuales se sacan muy provechosas enseñanzas. Allá va una.

Maura no es ya para los suyos el *Olimpico*, no es el hombre de voluntad de hierro que tenía metidos, á todos sus partidarios, en un puño. Maura es ya como un Moret cualquiera. La leyenda del Maura frunciendo las cejas y haciendo temblar á todo el Olimpo, se ha borrado y ha desaparecido en los tiempos de incubación electoral presentes.

Véase sino como muestra lo sucedido en Salamanca.

A Maura le pareció bien que el joven Teófilo de Sequeros saliera diputado sin oposición.

A Maura le pareció bien que Pérez Oliva hiciera igualmente uso del artículo 29.

A Maura le pareció bien que le declararan la guerra al candidato conservador por Vitigudino.

Pero el candidato conservador y exdiputado por Vitigudino le dijo en sus adentros á Maura: eso lo vamos á ver.

Y bien mandado se fué al Marqués de Puerto Seguro y le dijo: tú vienes á Salamanca para dar en la cabeza á D. Antonio que me tiene cargado... hasta la coronilla; para que se alegre Besada, y para fastidiar al gobernador de Salamanca, que está haciendo conmigo unas perrerías en el distrito, que si el santo Job las hubiera de padecer... Y consiguió que Cavestany se aprestara con todo el equipo que ha traído de América, á pelear contra el *insigne* Bullón. Y echó el resto en Vitigudino contra Fresneda.

El plan del exdiputado por Vitigudino se vió claro. Hacer al gobernador que le dejara el campo libre en Vitigudino á cambio de dejárselo á Pérez Oliva—á quien lleva puesto en las niñas de sus ojos el gobernador—en Salamanca. Así, debió de decirse el exdiputado, frotándose las manos de gusto, le obligo á Maura á capitular y á que me quite también él de encima esa mosca de Fresneda, y entre tanto que rabie un poco.

Pero el gobernador siguió en sus trece, apretando cada vez más los tornillos en Vitigudino y poniendo el cuerpo á los electores aquellos como una breva. Y Bullón no se conmovió en su «seguro deleitoso» de Sequeros. Y D. Antonio Maura no se dió por aludido.

Estos tíos, pensaría á sus solas el exdiputado por Vitigudino, me van á reventar! Cambiemos de táctica y sigamos fastidiando á Maura.

Y como lo pensó lo hizo. Al Marqués de Puerto Seguro lo cogió por las solapas de la levita y le diría: ya no hay para tí diputación por Salamanca, porque de todos modos me la van á quitar á mí por Vitigudino; vamos con la música á otra parte, á Vitigudino, para que me saques del aprieto en que estoy metido allí.

Y el 60 caballos, no sabemos si Mercedes ó H. P. de Puerto Seguro, emprendió veloz carrera hacia Vitigudino. La música salió á recibirle. Fresneda les dió á los músicos, unos días antes, por un pasacalle y la *Marcha real* 50 pesetas; Puerto Seguro, á las primeras notas de la *Marcha* les soltó 500. Y siguió su carrera triunfal. Y si Fresneda tiene 20.000 duros en el bolsillo, Puerto Seguro tendrá 40.000, para dar gusto á Maldonado y para dar en la cabeza á Maura. Y andandito.

Con lo cual el exdiputado conservador por Vitigudino saltará de contento y se dirá: En Vitigudino sale Puerto Seguro, aunque el Gobernador se vuelva mico, como vulgarmente se dice, para quitarnos el acta; y luego yo, con mis manos lavadas, me salto la senaduría y... santas pascuas. Si en Salamanca triunfa Pérez Oliva sin contradicción, y con él se entronizan los liberales radicales—en la ciudad tradicional de la Universidad gloriosa—¡eso qué me importa! Salga yo adelante con mi empeño y con una acta, sea de diputado, sea de senador, y que á Salamanca se la lleve Oliva ó quien quiera.

Hay historias electorales verdaderamente edificantes con estos diputados del régimen liberal.

Conste, pues, señores, que nuestro querido amigo, el entusiasta y celoso salmantino Sr. Pérez Oliva, como llama al candidato por Salamanca un periódico muy católico y muy liberal... hasta el liberalismo de Pérez Oliva su amigo—porque ese periódico no habla de amigo particular—el Sr. Pérez Oliva, decimos, no tendrá quien le diga esta boca es mía ni quien le tosa en Salamanca. Y conste también, señores, que por Vitigudino el exdiputado conservador que representaba ese distrito deja el campo libre no á una *sustitución* suya sino á una *ampliación*, como dice el mismo periódico citado. No está mal eso de la ampliación.

Lo que no ha salido bien parado en lo del empréstito, es lo de *entusiasta y celoso salmantino*, atribuido á Pérez Oliva. ¿Dónde están las pesetas que pone en el empréstito Pérez Oliva?

Y otros pueden tener disculpa no poniéndolas. [Pero Pérez! Pérez no podía por poca prudencia que tuviera dejar de poner unas pesetillas en el empréstito, si no quería perder la aureola de salmantinismo que le han querido fabricar los periódicos de Salamanca.]

¡El, que corrió de la ceca á la meca con la comisión salmantina que fué á Madrid; él, que según nuestros periódicos no comía ni sosegaba, soñando con el empréstito; él que parecía llevar metidito junto á las tretelas del corazón al dichoso empréstito. Y luego ni 500 pesetas, ¡ni siquiera como los de la Federación! ¡A qué altura ha quedado en esta ocasión el pobre Sr. Pérez Oliva!

Pero ¡claro está! no habrá querido ser de los que se han apuntado en la lista del empréstito á regañadientes, por el bien parecer, por compromiso, y pensando que los dineros que ponían allí... volaverunt. Pérez Oliva no habrá querido tener ese quebradero de cabeza.

Y en cambio podrá obsequiar con esas pesetillas á los amigos, por el feliz éxito de su campaña electoral y por su proclamación por obra y gracia del artículo 29. Hace unos días hablaba con uno de sus amigos, de eso, de convidarle á merendar si salía adelante sin tropiezos.

Y ya que hablamos del tan manoseado empréstito, bueno será que los señores concejales se fijen en un ca-

pítulo de gastos con el que no han contado.

Cuando se remueven las tierras del subsuelo de una capital tan mal saneada como Salamanca, hay grave peligro de que se desarrollen epidemias y enfermedades de todas clases.

Y como es seguro que el Ayuntamiento no quiere en manera alguna acabar de una vez con todo el vecindario de Salamanca, tomará en tiempo oportuno las disposiciones sanitarias convenientes. Y si el Ayuntamiento no las toma, se las harán tomar.

Pues que vayan preparando los concejales sulfatos y drogas, en la cantidad considerable que se necesita, y que abran el bolsillo municipal para ese gasto.

Porque en eso sí que deben no ser tacaños ni andar en regateos. ¡Tendría gracia que dejaran que se infectase la ciudad, y que luego solo permitieran el uso de los consabidos cinco caños, para darle un limpión!

## NOTICIAS

**Contra las escuelas laicas.**—El mitin de Avila.—Reina extraordinario entusiasmo en la vieja ciudad Castellana, con motivo del grandioso mitin que, Dios medianlo, se proyecta celebrar el próximo día 5 de Mayo, para protestar contra la apertura de las escuelas sin Dios.

Los católicos de la patria de Santa Teresa de Jesús, se aprestan para el mayor éxito del mismo, siendo ya innumerables las adhesiones recibidas.

Harán uso de la palabra un elocuentísimo orador tradicionalista, dos de la «Asociación Católica Nacional de Jóvenes Propagandistas» y algunos de la localidad.

La Junta Organizadora del mitin ruega, por nuestro conducto, á todas las Asociaciones y entidades católicas, que no hayan recibido circulares, envíen su adhesión al gran mitin de Avila con la siguiente dirección: *Diario de Avila, Mitin*

El domingo, 1.º de Mayo, séptimo aniversario del fallecimiento del señor D. Secundino Húmará y Fernández-Durán, se celebrarán misas por el eterno descanso de su alma en las iglesias de los PP. Carmelitas y Franciscanos.

Se nos dice que una Comunidad de Religiosas se encuentra en la mayor penuria. Si alguna alma caritativa quiere hacerles alguna limosna puede dirigirse á la Reverenda Madre Superiora del convento de Trinitarias, Badajoz.

Se halla vacante una plaza de organista en las Religiosas Trinitarias de Villoruela.

Con un atento B. L. M. del señor Gobernador, hemos recibido dos ejemplares del Cuestionario para que informen los patriotas de todas clases y condiciones respecto á la fundación de Cajas rurales.

Nuestro querido amigo el presbítero Dr. D. Juan Méndez ha sido nombrado Vicepresidente de la Real Archicofradía de la Corte de María, en sustitución del canónigo Sr. Bellido que por defunción cesó en dicho cargo.

La procesión del Santísimo Cristo de los Milagros, que se verificó el martes último se vió tan concurrida, ó acaso más, que en años anteriores. Baste decir que aun se encontraba la sagrada imagen en la Plaza Mayor y la cabeza de la procesión iba ya por San Julián.

Muchas fueron también las personas que asistieron al paso de la procesión en todo el tránsito de ella, especialmente en la Plaza.

Por la importante y acreditada Sociedad de seguros contra incendios «La Catalana», ha sido asegurado el edificio residencia en esta ciudad de las Madres Esclavas del Sagrado Corazón de Jesús, cuyo edificio está situado en el paseo del Rollo.

Con tal motivo felicitamos á dicha Compañía y en particular á nuestro querido amigo D. Arturo Gómez, Sub-director de la misma.

Aprovechamos la ocasión, para recomendar tan importante Sociedad de seguros á nuestros amigos y al público en general.

Nuestro querido y distinguido amigo D. Juan Lamamié de Clairac, ha salido con su respetable familia para Madrid, después de pasar entre nosotros unos días.

Desearíamos un feliz viaje.

**Círculo Tradicionalista.**—Continúan las Conferencias todos los miércoles y sábados.

**Garbanzos de siembra.**—Se venden superiores del país en Zamora, en el Almacén de Coloniales de los Sres. PUENTE y ALONSO.

## SANTORAL Y CULTOS

DIA 1.º Mayo. Domingo 5.º después de Pascua.—Santos Felipe y Santiago Apóstol. Jeremías profeta subdiácono y Mártir, Andeol, Amador, Segismundo, Orenco y Gratavida. Se reza de los santos Apóstoles Felipe y Santiago, con rito doble de segunda clase y color encarnado.

**Catedral.**—Misas desde las seis. A las nueve y media misa conventual y homilía, á cargo del doctor don José de la Mano. A las diez y media misa.

**San Sebastián.**—Misas rezadas á las siete y ocho. A las nueve misa parroquial y homilía. A las once misa. Por la tarde catecismo.

**Sancti Spiritus.**—Misas desde las seis. Continúa la novena al Santísimo Cristo de los Milagros; por la mañana á las once, y por la tarde al oscurecer, estando expuesto todo el día.

**Purísima Concepción.**—Misas á las siete y siete y media. Misa minerva á las diez y procesión por el interior del templo. A las doce misa.

**Nuestra Señora del Carmen.**—Misas á las seis. Misa parroquial y homilía á las seis. Por la tarde catecismo.

**San Juan de Sahagún.**—Misas desde las seis. Misa parroquial y homilía á las nueve. A las diez misa. Por la tarde catecismo.

**San Martín.**—Misas desde las seis. Misa parroquial y homilía á las nueve y media. A las doce misa. Por la tarde catecismo.

**San Pablo.**—Misas desde las seis. Misa parroquial á las ocho y media. A las diez misa. Por la tarde catecismo.

**Santo Tomás Cantuariense.**—Misa parroquial y homilía á las ocho. **PP. Carmelitas.**—Fiesta que el gremio de labradores dedica á Santa Bárbara. Por la mañana á las diez misa cantada con S. D. M. expuestas y sermón á cargo del R. P. Pedro Tomás de Jesús. Por la tarde, á las cinco función del Niño Jesús de Praga.

**PP. Capuchinos.**—La V. O. T. de San Francisco celebrará la festividad de la Ascensión del Señor á los Cielos el jueves 5 de Mayo. A las doce misa de Nona con S. D. M. manifiesto.

**Clerecía.**—Misas desde las cinco. A las diez catecismo y misa.

**Conventos de Religiosas.**—Misas desde las cinco de media en media hora.

**Conventos de Religiosas.**—Misa conventual á las siete. Exposición en Exclavas y Jesuitinas.

## MERCADOS

Salamanca 30

Trigo, á 48'50 reales las 94 libras sobre estación.  
Rubión á 48'50.  
Centeno á 31.  
Cebada á 28'50.  
Algarrobas á 27.  
Avena, á 18.  
Tendencia sostenida.

Rioseco 29

La entrada en el mercado de hoy fué de 300 fanegas de trigo.  
Trigo, á 49 reales una.

Imprenta Católica Salmanticense  
Arroyo del Carmen, 15.

# SECCION DE ANUNCIOS

## ESTACION DEL FERROCARRIL DE SALAMANCA

**MOVIMIENTO DE TRENES**

**HORAS DE ENTRADA**

**De Medina del Campo**  
Correo, regular, á las 4,33 mañana.  
Mixto, regular, á las 9,20 mañana.  
Sudexpres, diario, á las 11,20 mañana.  
Tren número 23, mixto, martes, jueves y sábados, 6,30 noche.

**De Ciudad-Rodrigo y la Frontera de Portugal**  
El tren correo, diario, número 2, á las 9,36 noche.  
El tren mixto, diario, número 6, á las 10 mañana.

Tren número 8, sudexpres diario, á las 10,50 mañana.  
El tren número 16, rápido, martes y viernes, á las 9,48 noche.

**De Astorga**  
El tren correo, diario, á las 4,40 mañana.  
El tren mixto, diario, á las 4,22.  
El tren de mercados, circula los martes, á las 21,15 de la noche (Zamora).

**De Plasencia**  
El tren correo, diario, á las 10 mañana.  
El tren mixto, diario, á las 10,23 noche.

**De Avila á Salamanca**  
El tren mixto, diario, á las 2,29 mañana.

Tren especial (los jueves) á las 8,15 noche.

**HORAS DE SALIDA**

**Para Medina del Campo**  
Tren correo, á las 10,10 noche.  
Mixto, número 4, á las 3 tarde.  
Sudexpres, número 12, á las 10,45 noche.  
Mercancías, número 24, á las 6,20 mañana (Circula martes, jueves y sábados.)

**Para Ciudad-Rodrigo y la Frontera de Portugal**  
Tren núm. 1, correo diario, á las 5 mañana.

Tren núm. 5, mixto diario, á las 4,40 tarde.  
Tren núm. 7, (sudexpres) diario, á las 12,25 mañana.  
Tren núm. 15 (rápido) miércoles y sábados, á las 4,45 mañana.

**Para Astorga**  
Tren correo, diario, á las 11 noche.  
Tren mixto, diario, á las 10,45 mañana.  
El tren de mercados circula los martes, á las 5,50 de la mañana (para Zamora).

**Para Plasencia**  
Tren correo, diario, á las 4,55 tarde.  
Tren mixto, diario, á las 5,5 mañana.

**Para Peñaranda**  
Tren mixto, diario, á las 5 tarde.  
Tren especial, (los jueves) á las 10,40 mañana.

**SERVICIO DE COCHES**

**HORAS DE ENTRADA**  
De Vitigudino, á las 5 de la tarde; de Ledesma, á las 10 de la mañana, y de Alba, á los 10,30 mañana.

**HORAS DE SALIDA**  
Para Vitigudino, á las 8 de la mañana, para Ledesma, á las 2,20 tarde, y para Alba, á las 3 tarde.

**CONSULTA MÉDICO QUIRÚRGICA**

ESPECIAL DE PARTOS Y ENFERMEDADES DE LA MUJER

**DR. CELESTINO M. DE ARGENTA**

INSPECTOR PROVINCIAL DE SANIDAD

Avenida de Mirat, Hotel, núm. 8, entresuelo.  
Horas de consulta: de ocho á diez de la mañana, y de una á seis de la tarde

**TALLER DE EBANISTERIA DE Ventura Hernández e Hijos**

Se hace toda clase de composturas con solidez y economía.

Rúa 64-Salamanca

**ILUSTRACIÓN CATÓLICA**

**"LA HORMIGA DE ORO,"**

Se publica todos los sábados con información gráfica mundial completísima y de actualidad palpitante. Tiene corresponsales fotográficos en todas las poblaciones de España y en las más importantes del extranjero. Texto ameno é instructivo. Precio de suscripción: DIEZ PESETAS AL AÑO.—PAGO ADELANTADO.—Oficinas de Administración: Plaza de Santa Ana, núm. 26.—BARCELONA.—Se suscribe en todas las Librerías Católicas de España.

**ACADEMIA PALENCIA**

Alumnos de Facultad é Instituto

Dr. Riesco, 47

DIRECTOR

**D. Julián Palencia y Humanes**

Bibliotecario por oposición de la Universidad.

Especialidad en chocolates

ELABORADOS A BRAZO

DE

**JOSÉ CUADRADO**

DE 5 á 10 REALES LIBRA

Plazuela de S. Isidro

SE HACEN TAREAS DE ENCARGO

Se trabaja á domicilio

**El comercio de loza, cristal y vajillas**

DE

**VICTORIANO HERNÁNDEZ Y OBOLIA SIERRA**

se ha trasladado, por mejora de local y sitio, á la plaza del Mercado (casa de D. Avelino), inmediato al Comercio de la Dola.

que no conseguimos hacer el traspaso ni realizar las existencias de géneros de tejidos de seda, hilo, lana y algodón, y artículos de punto que tenemos, debemos anunciar, y anunciamos que seguiremos vendiendo hasta que Dios quiera, á pesar de la gran subida que tienen á PRECIO FIJO ECONÓMICO, y además se hace un regalo según la compra.—**JOSE ACEDO BERNARDO**, Lonja 13 y 15, Salamanca.—Los domingos y festivos no se vende.

**LA CATALANA**

Sociedad española de seguros contra incendios á prima fija

FUNDADA EN 1865

Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por Real orden del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1909.

GARANTIAS		PESETAS	CTS.
Capital social...	Suscrito...	5.000.000	
	Desembolsado...	1.500.000	
Reservas...	Estatuaria...	1.000.000	
	Técnicas y de garantía...	1.035.479	68
Inversiones y fondos disponibles...		3.590.651	76
Siniestros satisfechos...		13.044.164	21

Domicilio social.—BARCELONA: RAMBLA DE CATALUÑA, 15, Y CORTES, 624

Representante en la provincia de Salamanca: D. Arturo Gómez y Gómez.  
Oficinas: Doctor Riesco, números 23 y 25 y Especies 1.

Autorizada la publicación de este anuncio por la Inspección de seguros en 11 de Marzo de 1910

**CHOCOLATE DE LA TRAPA**

REG. MARCA S. BERNARDUS ABBAS DOCTOR MELLIFLUIDUS FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses VULGO TRAPENSES DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAÑOS.

PAQUETES PASTILLAS PESETAS

1.ª marca: Chocolate de la Trapa. 400 gramos. . . . . 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50.  
2.ª marca: Chocolate de Familia. 400 . . . . . 14 y 16 1'50, 1'75, 2 y 2'50.  
3.ª marca: Chocolate Económico. 350 . . . . . 14 y 16 1 y 1'25.

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes, Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes al detall. Principales ultramarinos.

**BUEN TRATO Y ECONOMÍA**

**ZAPATERÍA DE MIGUEL LOPEZ**

Isla de la Rúa, núm. 1, (Junto al caño de San Martín) y Lonja de la Cárcel núm. 3.

Pongo en conocimiento del público en general que en estas casas se hace toda clase de calzado, de esmerado gusto y á la más completa perfección para caballeros, señora, niños y niñas á precios puramente económicos. Estas casas, os saludan y os ruegan á la vez no compréis ninguna clase de calzado, sin antes convenceros de la calidad y economía del mismo en la seguridad de que quedarán completamente satisfechos.

A CALZARSE SEÑORES, BUENO, BONITO Y BARATO

No olvidarse ni confundirse, (Junto al caño de San Martín) y Lonja de la Cárcel, número 3.

**MEDICAMENTOS ANAYA**

**Pildoras febrifugas Anaya.**—Infalibles contra el paludismo.  
**Ungüento Anaya.**—Para curar las grietas de los pechos.  
**Pildoras laxantes antiaplélicas de Anaya.**—Eficacísimas para combatir las congestiones, combatir el estreñimiento crónico, etc., etc.

Depósito principal de estos medicamentos, FRANCISCO PEREZ MARTIN.  
Alba de Tormes.

Depósito en Salamanca: DON SEGUNDO PRIMO.

**Alfonso García Castilla**

PINTOR Y DORADOR

Se decoran Iglesias, fachadas y habitaciones en toda clase y estilos.

PLAZA EPISCOPAL, NÚM. 6

**TALLER DE MÁRMOL DE ALFONSO IZQUIERDO**

Rúa, letra A, (frente al Seminario)

Especialidad en lápidas, panteones, sarcófagos, altares, pilas bautismales y benditorios, escaleras, pavimentos, aras de altar y todo cuanto se relaciona á esta industria.

PRECIOS ECONÓMICOS

Rúa, letra A, Salamanca

**Imprenta Católica Salmanticense**

Arroyo del Carmen, 15

Novidades en toda clase de trabajos tipográficos.—Esquelas de funeral y recordatorios de todas clases y precios.—Cédulas de examen y comunión á 1,25 el millar.—Vales para la catequesis á 6 pesetas el millar en cartulina.—Cartas, sobres y facturas comerciales de varias clases y en inmenso surtido.—Tarjetas de visita, carnets, menús, etc. desde 1 peseta en adelante.—Toda clase de modelos para Ayuntamientos, y todo lo concerniente al ramo de tipografía.

En este ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO se hace toda clase de trabajos á precios muy económicos, con prontitud y esmero.

Es el único que puede competir con cualquiera por el inmenso surtido de materiales que posee.

Encuadernación con todos los adelantos y maquinaria moderna.

OBRAS IMPRESAS EN VENTA

Hay Tesoros católicos al precio de 1,25 pesetas el ejemplar, y adquiriendo una docena en adelante, á 0,75 céntimos cada uno.

La crisis de la Agricultura, de D. Santiago Sebastián, al precio de UNA peseta.

A los pedidos de seis ejemplares en adelante, se les hará la rebaja del 25 por 100 y se le enviarán por el correo franco de porte.

Los pedidos se harán al Administrador de esta Imprenta.

**ALMACEN DE MADERAS DE J. García de Piedra (Hijo)**

— DUEÑO —

**Miguel G. Gonzalez Piedra**

FRENTE A CALATRAVA

Sucursal: Arrabal del Puente

Materiales de construcción; yeso; cal; mórera; cemento; portland; marca «Caogrejo»; cal hidráulica; azulejos, mosaicos y baldosines.

Sierra mecánica de gran economía para cuanto se desee aserrar, garantizando el perfecto servir encargándose de todas clases de obras de carpintería.

Para los constructores de coches y carreteros les ofrezco pinas secas hechas á la medida para nada más colocárlas, en estas condiciones es una gran economía para los constructores que carecen de sierra mecánica; fijarse bien.

**ARRIENDO**

Se hace de los pastos de la pradera del Hondaño para 40 reses vacunas; así como de los pastos y espigadero de referida Dehesa para 300 cabezas de ganado lanar.

Para tratar con el arrendatario D. Narciso Casaseca, vecino del Piñero.